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Enero es un mes que se presta a la reflexión, pues implica el cierre de un ciclo y el comienzo de uno 
nuevo. Por eso, en esta primera edición del 2024, Desde Adentro entrevistó a los integrantes del 
Consejo Directivo de la Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y Energía (SNMPE) para hacer un 

balance de un año marcado por una coyuntura política y social —e incluso ambiental— agitada, pero que 
no estuvo exenta de logros. 
 
Así, en las siguientes páginas encontrarán las declaraciones de Víctor Gobitz, presidente de la SNMPE; 
Domingo Drago, presidente del Comité Sectorial Minero; Juan Miguel Cayo, presidente del Comité Sectorial 
Eléctrico; María Julia Aybar, presidenta del Comité Sectorial de Hidrocarburos; y Javier Castro, presidente 
del Comité Sectorial de Proveedores. Ellos reflexionan sobre lo destacado del año que pasó, pero, también, 
marcan el derrotero de este año y el trabajo que emprenderán en sus respectivos sectores. 
 
Estos testimonios son un indicador de lo que viene atravesando el sector minero energético, donde se 
destacan actitudes como la determinación, visión de futuro y compromiso con los valores, todo lo cual 
impulsa a la SNMPE a lo largo de su historia: competitividad, formalidad, meritocracia e institucionalidad. 
Estos valores deben prevalecer en un nuevo año que promete ser tan desafiante como lleno de 
oportunidades.

INFORME

Un año de compromiso y superación
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Los máximos directivos de la SNMPE comparten sus perspectivas sobre su primer año de gestión en los 
sectores minería, electricidad, hidrocarburos y proveedores, así como los retos pendientes para este 2024.

Electricidad HidrocarburosMinería ProveedoresInstitucional

Leer más
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Víctor Gobitz: 
“Después de marzo 
del 2023 se ha 
estabilizado el país 
y eso es clave para 
nuestras actividades”

El presidente de la Sociedad Nacional de 
Minería, Petróleo y Energía (SNMPE) hizo 
un repaso de los hechos más destacados 
del 2023 con Desde Adentro, además de 
analizar los retos que deparan al sector minero 
energético al 2024 
 
¿Cuáles considera que han sido los 
mayores retos enfrentados por el sector 
minero energético en 2023 y cómo se han 
abordado?

Hay que colocarlo en el contexto cronológico. 
El inicio del año estuvo marcado por lo que 
pasó en diciembre del 2022, con el intento de 
golpe de Estado. Luego, en el primer trimestre, 
hubo mucha violencia en el sur del Perú. Como 
todos recordarán, en ese primer trimestre 
fallecieron lamentablemente más de 50 
personas en revueltas e impactó a operaciones 
como Minsur, en Puno; Antapaccay, en 
Cusco; y Las Bambas, en Apurímac. También 
hubo intentos de tomar acceso al sistema de 
bombeo en Las Malvinas, de Pluspetrol; así 
como varios intentos de tomar subestaciones 
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eléctricas. Fue un primer trimestre bastante 
complicado desde ese punto de vista.

¿Cómo ha afectado la regulación y la 
política gubernamental al desarrollo de la 
industria este año?

En septiembre, en PERUMIN, se anunció 
el reconocimiento del propio Estado de 
que teníamos una sobrerregulación. Esto 
ha decantado en una suerte de Ventanilla 
Única Digital, que es una plataforma que va 
a tratar de tener interoperatividad, pero que 
no resuelve el tema de fondo. Los procesos 
ambientales recorren demasiadas agencias 
gubernamentales y lo que deberíamos lograr 
es, de manera previa, que estas agencias 
que tienen una opinión deben tener una 
suerte de reunión previa para que los 
términos de referencia reflejen cuáles son 
sus expectativas, y no lo que está pasando 
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Ahora, ¿qué logros y desafíos pendientes 
destacaría?

En el sector minero es importante lo de 
Quellaveco, es importante la inversión que 
ya empezó en San Gabriel, un proyecto 
de tamaño medio. Es importante también 
los permisos ambientales que se han 
obtenido en varias iniciativas de inversión. 
Creo que lo principal es justamente darle 
celeridad y predictibilidad, que se cumplan 
los plazos establecidos en el Texto Único de 
Procedimientos Administrativos del MINEM. 
Ese es un desafío.
 
En hidrocarburos, logros hay muy pocos. El 
beneficio, entre comillas, es que la Refinería 
Talara empezó a operar. Desde mi punto de 
vista, falta transparencia, y debería haber 
transparencia porque es una inversión que nos 
ha costado a todos. 

En el tema de electricidad, tenemos todavía un 
desafío. Con respecto a esta norma que subsidia 
energía por debajo de los 140 kW, es una pauta 
difícil de monitorear y el riesgo ahí es que las 

Lo principal es darle 
celeridad y predictibilidad a 
los permisos ambientales, 

que se cumplan los plazos 
establecidos en el Texto 

Único de Procedimientos 
Administrativos del MINEM. 

Ese es un desafío

hoy en día, que el documento se discute 
solo con Senace, y luego de un año, o año y 
medio, se presenta el documento, Senace lo 
recibe y lo comparte con otras instituciones 
opinantes. Y ahí empezamos las largas 
preguntas, las largas discusiones. Tenemos 
que lograr que los términos de referencia 
sean previamente coordinados con todos 
aquellos que tengan opinión. 

Respecto al sector hidrocarburos, ¿cuál es 
la crítica acerca de la gestión del Gobierno?

Sobre los hidrocarburos tenemos un punto 
de vista muy, pero muy distinto. El Estado 
no quiere reconocer que en el Gobierno de 
Ollanta Humala cometió un error garrafal. Se 
habló de modernizar la refinería de Talara. 
Era una inversión de menos de US$ 1,000 
millones y por falta de gobierno corporativo 
han ido cambiando los términos de referencia 
de esa inversión, y ha terminado en US$ 7,000 
millones, lo que ha puesto a la compañía 
en una situación financiera precaria. Y al no 
querer reconocer que ahí está el problema de 
fondo, estamos viendo soluciones parciales. 

¿Y respecto del sector minero?

En minería tenemos más coincidencias 
que diferencias. Quisiéramos en el tema de 
minería informal y minería ilegal una actitud 
mucho más decidida. El tema del REINFO 
requiere un liderazgo completo. Se ha 
hablado de que va a haber un comisionado, 
que en este caso sí, va a responder a la 
Presidencia del Consejo de Ministros, como 
quisiéramos que fueran los permisos. 

Tenemos desafíos comunes con un Estado 
que tiene de cal y tiene de arena. Tenemos 
todos que reconocer que después de marzo 
de este año se ha estabilizado el país, y esa 
tranquilidad es clave si queremos desarrollar 
cualquier actividad económica de manera 
ordenada o de acuerdo con los planes.
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distribuidoras, muchas de ellas en manos del 
Estado, sean permanentemente deficitarias. 

¿Cómo ha sido la colaboración entre los 
distintos sectores para abordar desafíos 
comunes y promover el desarrollo 
conjunto? ¿Existen nuevas alianzas 
estratégicas que hayan surgido durante 
este año?

Creo que hemos tenido dos casos notables. 
Como sector privado en la pandemia hemos 
contribuido con dotación de oxígeno en 
el momento más crítico y después hemos 
contribuido con la logística de vacunación. Esa 
experiencia la hemos aplicado [para paliar los 
efectos del ciclón] Yaku, la estamos aplicando 
en el fenómeno El Niño, y también la hemos 
aplicado en el tema de Poderosa. Hemos 
salido conjuntamente con otros sectores 
económicos representados por Confiep, 
por la Sociedad Nacional de Industrias, 
por ComexPerú, que agrupa a todos los 
exportadores. Lo mismo hicimos con el tema 
de hidrocarburos. 

En términos de impacto en las comunidades 
locales, ¿cómo ha contribuido el sector al 
desarrollo de estas durante el 2023?

Primero, cada vez hay más participación del 
sector privado en obras por impuestos (OxI). 
Eso es importante. Pero, por otro lado, hay ya un 
reconocimiento, por lo menos de todo el sector, 
de la importancia de hablar de inversiones no 
solamente en términos financieros, productivos, 
de aporte de divisas o de Impuesto a la 
Renta, sino también de ser conscientes de 
que necesitamos, en el plan de desarrollo del 
negocio, incluir el entorno donde operamos. 

¿Cuáles serían los principales retos que 
deberá enfrentar la institución (SNMPE) el 
2024?

Todos somos conscientes de que nuestro 
sistema político es todavía inmaduro, no logra 
estabilidad plena, y eso afecta. Tenemos 
un Congreso demasiado fraccionado. He 
perdido la cuenta de cuántos diferentes grupos 
políticos existen, pero son más de diez, y 
claramente el Gobierno Central no tiene 
un partido político per se que lo respalde. 
Entonces, tenemos que reconocer que esa 
relación entre el Poder Ejecutivo y el Poder 
Legislativo es precaria. Por otro lado, lo vemos 
a diario, hay una crisis en el sistema de justicia 
en el Perú. Entre diferentes autoridades, 
desde mi punto de vista equivalentes, hay 
una disputa y una discusión en medios que 
simplemente revela inmadurez. Entonces, en 
ese contexto de una institucionalidad precaria, 
tenemos un sistema macroeconómico todavía 
robusto, pero esa robustez, si seguimos 
teniendo este ruido en estas instituciones 
claves, la podemos perder. 

Lee la entrevista completa
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Desde Adentro conversó con Domingo Drago, 
presidente del Comité Sectorial Minero, quien 
nos comenta sobre los retos que afrontó el 
sector en el 2023 y los grandes desafíos que 
se vienen para el presente año.

¿Cuál es el balance que hace del sector 
minero en el 2023? ¿Cuáles fueron los 
principales desafíos a superar?

El 2023 ha sido un año con diversos aspectos 
positivos. Por ejemplo, Quellaveco logró operar 
al 100% de su capacidad de producción, y 
se consolidó como uno de los principales 
productores de cobre del país. En el ámbito 
institucional, en comparación con el año 
anterior, hemos tenido un ambiente de mayor 
estabilidad política y social. No obstante, 
hemos afrontado episodios lamentables 
generados por la minería ilegal, mediante 
acciones criminales que produjeron la muerte 
de trabajadores de empresas mineras 
auríferas que operan formalmente en La 
Libertad, además de la diseminación de estas 
actividades en distintas zonas del país. 

¿Qué desafíos enfrentará el sector en el 2024?
 
Un aspecto clave para nuestro sector es la 
formalización minera, que se inició en el 2002, 

es decir, hace más de dos décadas. En el 2012 
empezó también un proceso extraordinario y 
de excepción para la formalización, el cual, 
luego de más de una década, no ha logrado 
ser efectivo. Por lo tanto, la estrategia tiene que 
cambiar. Esto es crucial para la recuperación 
de territorios productivos y la erradicación de 
bandas criminales que generan violencia y 
contaminación en diversas zonas del país. 
El Ministerio de Energía y Minas tiene aún 
acciones pendientes respecto al Registro 
Integral de Formalización Minera (Reinfo), que 
en muchos casos está siendo mal utilizado, 
debido a constantes ampliaciones para culminar 
el proceso de formalización, convirtiéndose en 
aval de situaciones que generan un impacto 
negativo en lo social, ambiental, productivo y 
económico para el país. 

¿Qué oportunidades se vislumbran en el 
2024 para el sector minero?

La prioridad para todos es promover la 
inversión en el sector minero. El Perú juega en 
las ligas mayores a nivel mundial. La minería 
peruana debe ser la palanca que revierta la 

Domingo Drago:
“La minería peruana 
debe ser la palanca 
que revierta la 
recesión y reactive 
la economía”

SECTOR MINERÍA

ENTREVISTA
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que actualmente se encuentra cerrado a 
nuevas inscripciones, y así debe mantenerse, 
buscando concluir en definitiva el proceso de 
formalización de quienes realmente quieran 
cumplir con la Ley. 

¿Cuáles son los hitos en materia ESG 
(criterios ambientales, sociales y de 
gobierno corporativo) alcanzados en la 
minería?

Son diversos. La minería es actualmente uno 
de los sectores más atractivos en los que 
la población desea trabajar, porque es un 
sector que ofrece una clara oportunidad de 
desarrollo personal y profesional sustentado 
en sus altos estándares en materia laboral, 
seguridad y salud, promoción y desarrollo de 
talento. Además, ha incorporado con éxito a 
la sostenibilidad en sus diversos ejes, como 
parte inherente de su gestión empresarial. 
La prevención y cuidado del ambiente, la 
promoción del desarrollo de sus entornos, 
el respeto por los derechos humanos, las 
políticas de buen gobierno, la constante 
innovación tecnológica, el respeto y promoción 
de la diversidad, entre otros aspectos, 
son características que añaden valor a las 
inversiones en el sector.

La minería ilegal ha 
demostrado ser el 

principal enemigo de 
las inversiones y de la 

sociedad

recesión y reactive la economía. Tenemos 
una oferta diversificada de minerales, y, 
además, ocupamos posiciones de liderazgo 
a nivel productivo y de reservas. Ello es 
resultado de un ecosistema maduro en el 
que intervienen las compañías mineras 
más grandes, muchas de las cuales tienen 
presencia global. Contamos con un mix de 
entidades especializadas a nivel público y con 
una importante cohesión a nivel empresarial, 
a través de los gremios. Entre estos, destaco 
especialmente la labor de la SNMPE, la cual 
tiene 127 años de actividad institucional. 
También aportan a este ecosistema la 
academia, con la formación de profesionales 
de mucho talento, así como proveedores y 
firmas consultoras del sector que generan 
valor, conocimiento y expertise en las diversas 
actividades que desarrollamos. 

¿Qué se debería hacer para que la inversión 
privada en minería retome su impulso, 
aprovechando la demanda de metales que 
genera la transición energética global?

Brindar estabilidad y generar confianza. El 
Perú cuenta con un portafolio de 47 proyectos 
que representan una inversión potencial de 
54 mil millones de dólares, principalmente en 
cobre. Tenemos dos clústeres de proyectos 
claramente identificados en el norte y sur del 
país, que permitirían compartir infraestructura, 
como facilidades portuarias, caminos de 
acceso, energía, depósitos de relaves, etc. 

La minería ilegal ha demostrado ser el principal 
enemigo de las inversiones y de la sociedad. 
Mirando el 2024, ¿qué se tendría que reforzar 
en la lucha contra esta ola delincuencial?
Es necesario fortalecer la presencia del Estado 
en los territorios dominados por la ilegalidad, 
y que, en algunos casos, son escenarios de 
acciones criminales. Urge establecer un orden 
para el proceso de formalización minera, 
sin abrir nuevos plazos a través del Reinfo, 

Lee la entrevista completa

SECTOR MINERÍA
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Juan Miguel Cayo: 
“La diversificación y 
seguridad del Sistema 
Eléctrico Nacional 
coadyuvó a que esta 
coyuntura pudiera ser 
superada”

FE
N

IX
 P

O
W

E
R

Desde Adentro conversó con el presidente 
del Comité Sectorial de Electricidad de la 
SNMPE, para hacer un balance del año 2023 
e identificar los desafíos para este 2024 en su 
sector.

¿Cuáles fueron los mayores desafíos 
enfrentados por el sector eléctrico en 2023 
y cómo fueron superados?

El 2023 estuvo lleno de desafíos y retos para 
las empresas del sector eléctrico integrantes 
de la SNMPE, los cuales fueron abordados en 
su mayoría dentro del gremio. En los primeros 
meses del año 2023, surgieron desafíos 
vinculados a aspectos climatológicos, que 
permitieron desplegar, como sector, los planes 
de contingencia frente a los desastres de gran 
magnitud a consecuencia de las intensas 
precipitaciones pluviales producto del Ciclón 
Yaku. Otro hecho a relevar y que evidencia 
los contrastes climatológicos que tuvo que 
soportar el país fue la situación de estrés 
hídrico, que limitó la generación hidroeléctrica, 
incrementando el uso de fuentes térmicas 
para la generación, como es el gas natural y 
el diésel a lo largo de buena parte del 2023. 
Ello se vio reflejado en altos costos marginales 
de electricidad en el mercado de corto plazo 
(spot). Esto, sin embargo, no afectó las 

tarifas que pagan los usuarios regulados, 
los cuales están protegidos en atención al 
marco regulatorio vigente ya que sus tarifas 
reflejan los precios de los contratos de largo 
plazo producto de las licitaciones realizadas 
por las empresas distribuidoras en el pasado. 
La diversificación y seguridad del Sistema 
Eléctrico Nacional coadyuvó a que esta 
coyuntura pudiera ser superada, garantizando 
en todo momento el abastecimiento de 
electricidad a la población y a las industrias.

¿Cuáles considera que han sido los logros 
más destacados del sector eléctrico 
durante el 2023? ¿Existen proyectos 
específicos o iniciativas que le gustaría 
resaltar como ejemplos de éxito en el 
último año?

Para el sector eléctrico, el año 2023 evidenció 
de manera positiva una considerable 
recuperación en el ritmo de adjudicaciones 
a cargo de la Agencia de Promoción de la 
Inversión Privada (ProInversión) al haberse 
adjudicado 10 proyectos eléctricos del Plan 
de Transmisión 2021-2030, con una inversión 
total estimada de US$ 1,379 millones. 

SECTOR ELECTRICIDAD

ENTREVISTA
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¿Cuáles son los proyectos más 
prometedores que se esperan para el 
próximo año en el ámbito eléctrico?

Será de suma importancia el rol que cumpla 
ProInversión el próximo año respecto a la 
programación para la adjudicación de cuatro 
nuevos grupos de transmisión eléctrica que 
corresponden al Plan de Transmisión 2023-
2032, por un monto estimado de US$ 900 
millones. No se debe perder el ritmo logrado 
en el 2023 y, sobre todo, no se debe permitir 
que retrasos en la ejecución del Plan de 
Transmisión se conviertan en un cuello de 
botella para el desarrollo del parque de 
generación o para el crecimiento de los 
proyectos de demanda. 

¿Qué desafíos quedan pendientes?

Los principales desafíos del sector eléctrico 
son: uno, llevar electricidad al millón de 
peruanos que hoy no cuenta con ella; 
dos, continuar con la diversificación de 
la matriz energética aprovechando los 
recursos renovables del país en favor de 
todos los peruanos; tres, modernizar las 
redes para mejorar la calidad del servicio 
eléctrico permitiendo el desarrollo de nuevas 
actividades económicas; y cuatro, promover 
una transición energética ordenada y sana con 
el objetivo de lograr un sistema más confiable, 
más flexible y más competitivo. 

La coexistencia de 
plantas renovables y 

convencionales es clave 
para una transición 

energética sana y que 
beneficie a todos

En el contexto de la transición energética 
¿cómo ha evolucionado la participación de 
energías renovables en el sector eléctrico?

La participación es cada vez más importante. 
A la fecha, la mayoría de empresas del 
sector ha incorporado en su portafolio el 
desarrollo de proyectos en base a este tipo 
de energías. Sin perjuicio de ello, no se debe 
perder de vista que la generación en base a 
energías renovables y sobre todo la transición 
energética son temas que forman parte de la 
agenda del sector y que requieren la toma de 
decisiones, no solo del Poder Ejecutivo sino 
también de las empresas que se desarrollan 
en el mercado eléctrico, lo cual representa un 
reto para el sector, ya que se deben establecer 
las condiciones para el desarrollo de las 
energías renovables y su convivencia con la 
generación existente. 

¿Se vislumbran cambios regulatorios 
importantes que puedan impactar en el 
futuro del sector eléctrico?

El sector eléctrico no está exento de cambios 
regulatorios o intentos de cambios propuestos 
por diversos actores. A modo de ejemplo, se 
viene impulsado la modificación de la Ley N.° 
28832, la cual contiene importantes cambios 
en la operatividad del sector y en la forma en 
que se licitarán los contratos para el mercado 
regulado. Sin embargo, como lo hemos 
señalado, ese dictamen aprobado debería 
ser mejorado para evitar que se generen 
problemas en otras partes del sistema. 
Recordemos que el sistema eléctrico es un 
engranaje muy complejo y cambiar piezas 
en una parte del sistema a menudo afecta a 
otras partes de este. Debemos ser enfáticos 
en señalar que toda mejora regulatoria que 
necesite el sector debe darse dentro de una 
óptica netamente técnica y escuchando a 
los agentes en su totalidad, para así evitar 
impactos negativos en el futuro del sector.

Lee la entrevista completa
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María Julia Aybar: 
“Durante el 2023, las 
empresas del gremio 
han hecho grandes 
esfuerzos para 
contrarrestar lo difícil de 
la situación del sector”
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Desde Adentro conversó con María Julia 
Aybar, presidenta del Comité Sectorial de 
Hidrocarburos, quien reflexiona sobre los 
desafíos que debe afrontar el sector en los 
próximos años.

¿Qué balance puede hacer del sector 
hidrocarburos en el 2023?

Definitivamente, el 2023 ha sido un año con 
muchos retos para nuestro sector. No es un 
secreto que hace varios años el sector está 
en una situación muy complicada. Como lo 
hemos dicho varias veces, somos un “enfermo 
terminal”, pero lo que puedo rescatar es 
que no nos rendimos y seguimos dando 
batalla. Si bien ha sido un año difícil, hemos 
estado presentes manteniendo la producción 
y comercialización de hidrocarburos en el 
país, pero teniendo en cuenta el proceso de 
transición energética que se vive actualmente. 
Por ello, paralelamente hemos venido 
trabajando en el desarrollo de la industria del 
gas natural, buscando que nuestras reservas 
de gas lleguen a más peruanos. Sin embargo, 
este esfuerzo no dará frutos si no cuenta 
con el apoyo de las autoridades de nuestro 
sector. Desgraciadamente, este año hemos 
recibido muchos mensajes contradictorios 
por parte de las autoridades, desincentivando 

la promoción de inversiones en el sector, sin 
tener en cuenta los principios constitucionales 
de libre competencia y trato igualitario. Si bien 
considero que el balance no ha sido positivo, 
debo rescatar que las empresas del gremio 
durante este año han hecho grandes esfuerzos 
para contrarrestar lo difícil de la situación. 

¿Cuáles fueron los mayores desafíos 
enfrentados por el sector en 2023 y cómo 
fueron superados?

Creo que el mayor desafío ha sido enfrentar 
las acciones tomadas por el Gobierno respecto 
de la terminación del plazo de los contratos 
de los lotes petroleros de Talara. Durante 
los últimos años las empresas del sector 
han venido advirtiendo a las autoridades del 
sector la necesidad de tomar acciones frente 
al vencimiento del plazo de varios contratos 
de estos lotes, específicamente de los 
lotes I, VI y Z-69. Al haber varias empresas 
interesadas en operar los mencionados 
campos de producción, se confió en que se 
iniciaría un proceso de licitación transparente 
y competitivo que permita obtener la mejor 
propuesta para el país. Sin embargo, ello no 

ENTREVISTA
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que pagar regalías altísimas que no permiten 
explotar recursos de manera económica, 
cuando obtener un permiso ambiental para 
realizar actividades exploratorias puede 
tomar más de cuatro años, o cuando los 
conflictos sociales son generados por la falta 
de gestión estatal y no por las actividades del 
inversionista. 

¿Cuál es su apreciación de la masificación 
del gas natural en el Perú? ¿Qué debería 
hacer el Estado para promoverla?

La masificación del gas natural a nivel regional 
demanda una política coherente y técnica, 
libre de influencias políticas, destinada a 
beneficiar a todos los peruanos con este 
recurso energético limpio, abundante y 
económico. Es fundamental que el Ministerio 
de Energía y Minas promueva un estudio 
de demanda respaldado por información de 
campo, permitiendo la toma de decisiones 
fundamentadas en aspectos técnicos y 
económicos, especialmente en proyectos como 
el sistema de transporte en el sur, asegurando 
así un enfoque estratégico y sostenible en la 
expansión del gas natural.

Lo primero que 
debemos hacer 

como país es dar las 
señales correctas 

para atraer la 
inversión privada

ocurrió y, simplemente, al vencimiento del 
plazo, se decidió entregar temporalmente por 
un plazo de dos años los lotes a Petroperú, 
a fin de que en dicho plazo se lleve a cabo el 
proceso de licitación. 

Para el 2024, ¿qué desafíos se vienen para 
el sector hidrocarburos?

El primer gran desafío para nuestro sector 
será el inicio del proceso de licitación de los 
lotes petroleros de Talara. El siguiente desafío 
será el mismo que venimos enfrentando en los 
últimos años, es decir, generar un verdadero 
ambiente de promoción de inversiones 
privadas en el sector que nos convierta en 
un país competitivo en la región y que nos 
permita atraer inversiones en actividades de 
exploración para poder darle valor a nuestros 
recursos en beneficio de nuestro país. Creo 
que, si nuestras autoridades empiezan 
a dar las señales adecuadas, como por 
ejemplo llevar a cabo procesos de licitación 
transparentes y objetivos, generar un marco 
regulatorio competitivo, reforzar regímenes 
de estabilidad sostenibles, promover el 
desarrollo de la industria del gas natural, 
entre otros, lograremos atraer las inversiones 
que necesitamos para reflotar el sector en 
beneficio del país. 

¿Cómo encarar el reto de impulsar la 
inversión privada en el sector?

Lo primero que debemos hacer como país 
es dar las señales correctas para atraer la 
inversión privada que es tan necesaria en 
el sector. Existen empresas interesadas en 
invertir en el sector, pero, para ello, requieren 
de un marco atractivo para las inversiones. 
Solo así seremos competitivos en la región. No 
podemos atraer inversiones cuando la entrega 
de lotes no se hace de manera transparente 
y competitiva, cuando las empresas tienen 

Lee la entrevista completa
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Desde Adentro conversó con Javier 
Castro, presidente del Comité Sectorial de 
Proveedores, sobre los desafíos superados y 
logros destacados del sector durante el 2023, 
así como las perspectivas y desafíos que 
enfrentará durante el 2024.

¿Cuáles fueron los mayores desafíos 
enfrentados por el sector Proveedores en el 
2023 y cómo fueron superados?

En el 2023, el sector Proveedores enfrentó 
desafíos significativos, destacando la influencia 
de la situación política y social del país. Las 
protestas y bloqueos afectaron la cadena de 
suministro para la industria minera, requiriendo 
que las empresas proveedoras actuaran como 
socios estratégicos para asegurar la provisión 
continua de bienes y servicios críticos. 
La capacidad de respuesta, adaptación y 
resiliencia del sector, junto con la priorización 
de la seguridad, fueron fundamentales para 
superar estos desafíos, generando lecciones 
aprendidas para estar preparados ante futuras 
crisis e incertidumbres.

¿Cuáles considera que han sido los logros 
más destacados del sector Proveedores 
durante el 2023?
 
El sector destacó por sus logros en 
sostenibilidad, igualdad de género y 
desarrollo social. La implementación de 
tecnologías sostenibles, como eficiencia 
energética y gestión de residuos, redujo el 
impacto ambiental en operaciones mineras. 
El compromiso en la lucha contra el cambio 
climático se reflejó en la adopción de 
tecnologías limpias y proyectos específicos, 
como la captura de carbono y la reforestación. 
Además, el sector promovió activamente la 
igualdad de género mediante programas de 
mentoría y capacitación técnica, eliminando 
barreras y creando oportunidades equitativas 
para las mujeres. Por otro lado, el apoyo 
al desarrollo de pequeños empresarios en 

ENTREVISTA

Javier Castro:
“El éxito en el 
sector Proveedores 
dependerá de capitalizar 
oportunidades y abordar 
desafíos con soluciones 
innovadoras”

SECTOR PROVEEDORES



12

de eficiencia energética son áreas clave para el 
crecimiento. El éxito en este sector dependerá 
de capitalizar oportunidades, abordar desafíos 
con soluciones innovadoras y mantener 
flexibilidad estratégica en un entorno dinámico. 

¿Qué desafíos serán los que marcarán la 
agenda del sector en el 2024?

En el 2024, la necesidad de coordinación 
estrecha con los clientes y la planificación 
eficiente en la cadena de suministro se 
intensificarán. El aumento de costos 
operativos, impulsado por inflación y 
estándares ambientales y de seguridad, 
demandará inversiones significativas para 
demostrar el compromiso con la sostenibilidad. 
La presión para adoptar prácticas ESG 
aumentará, exigiendo estándares más 
rigurosos y transparencia. Asimismo, la lucha 
contra la minería ilegal continuará siendo un 
desafío importante, requiriendo de esfuerzos 
coordinados. La necesidad de resiliencia ante 
eventos impredecibles y la ciberseguridad 
en la transformación digital serán también 
aspectos clave. Abordar estos desafíos exigirá 
un enfoque estratégico, de colaboración y de 
adaptabilidad continua.

La reactivación de 
proyectos mineros en el 

Perú ofrece un potencial 
significativo para la 

inversión y el empleo

comunidades locales fortaleció la autonomía 
económica y posicionó al sector como aliado 
estratégico en entornos sociales disruptivos. 

¿Cuáles son los proyectos de inversión 
más prometedores que se esperan 
para el próximo año en el ámbito de los 
Proveedores minero energéticos?
 
Los proyectos de inversión más prometedores 
para proveedores minero energéticos en Perú 
incluyen la ampliación de Toromocho - Fase 
II, en Junín; la reposición de Antamina, con 
un valor de US$ 2,419 millones; junto con 
proyectos como Yumpag, en Pasco; Romina, 
en Lima; y Corani, en Puno; que ascienden a 
US$ 964 millones. Además, se vislumbra una 
gran oportunidad con el desarrollo de nuevos 
proyectos mineros como Tía Maria, Zafranal 
y la reactivación de proyectos en Cajamarca 
como Conga, Michiquillay, Galeno y La Granja. 
La transición hacia energías renovables y 
la masificación del gas natural, respaldadas 
por el impulso global hacia la sostenibilidad, 
también generarán demanda, especialmente 
para el cobre, destacando la importancia de 
estos sectores en el panorama económico.

¿Qué oportunidades se vislumbran en el 
2024 para el sector Proveedores? 

La reactivación de proyectos mineros en el 
Perú ofrece un potencial significativo para 
la inversión y el empleo, impulsado por la 
creciente demanda global de metales críticos. 
Maximizar este potencial requiere políticas 
que mejoren la competitividad, destacando la 
importancia de la Mesa de Trabajo del Sector 
Proveedores, liderada por el Ministerio de 
Economía y Finanzas. Además, reforzar la 
colaboración entre proveedores y empresas 
mineras, simplificar procesos y adoptar medidas 

Lee la entrevista completa
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Strike Resources se 
enfocará en proyecto 
de hierro en Apurímac
La australiana Strike Resources 
Limited anunció la firma de un 
acuerdo de venta de acciones y 
activos con Miracle Iron Holdings 
Pty Ltd, que incluye la cesión del 
100% de la filial australiana Strike 
Iron Ore Holding Pty Ltd, por un 
monto total de 20.5 millones de 
dólares australianos.

El acuerdo incluye rescindir las 
actividades de marketing y retirar 
los convenios de venta de hierro 
concedidos a GII respecto al 
proyecto Apurímac, a cambio de 
transferir directa o indirectamente 
una participación del 20% en 
Apurímac Ferrum —propietario 
de Apurímac— a JE United Ltd 
(JEL), asociado a GII.

De esta manera, JEL deberá 
contribuir con una parte del 
financiamiento de los costos 
y el desarrollo de Apurímac, 
principalmente la inminente 
reanudación de las operaciones 
de despacho de mineral. 

La SNMPE y Antamina brindan 
apoyo a comunidades en Puno

La Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y Energía (SNMPE), 
en colaboración con la Compañía Minera Antamina, unieron 
esfuerzos para transportar insumos esenciales para los 
damnificados de Puno y Juliaca, afectados por los recientes 
incendios que han ocurrido en diversas zonas del sur del país. La 
iniciativa responde a un pedido de ayuda humanitaria coordinado 
por el Movimiento empresarial “Hombro a Hombro”, en respuesta 
a la solicitud del Instituto Nacional de Defensa Civil (INDECI).

Así, la SNMPE y Antamina asumieron la responsabilidad 
de transportar los materiales recolectados por INDECI y de 
garantizar su entrega eficiente en Puno. Este esfuerzo conjunto 
implicó la coordinación de siete unidades de carga, que 
comprenden plataformas y furgones.

Leer más

Leer más
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NOMBRAMIENTOS

ACTUALIDAD

Maria Julia Aybar fue 
nombrada Country Manager 
de Hunt Oil Company.

Tomas Eloy Martínez es el 
nuevo presidente del Directorio 
de Komatsu-Mitsui Maquinarias 
Perú.

Jaime Risco es el nuevo gerente 
general de Perú LNG. Antes se 
desempeñó como director Comercial 
y de Planeamiento.

Luis Santa Cruz fue nombrado 
socio del estudio de abogados 
Miranda & Amado como especialista 
del área laboral.

Víctor Abad es ahora socio 
corporativo del estudio de abogados 
Philippi, Pietrocarrizosa, Ferrero DU 
& Uría, como experto en fusiones y 
adquisiciones. Asimismo, nombró 
socios regionales a Milagros 
Pastor (impuestos y comercio 
internacional) y Daniel Ramos 
(penal y compliance).

La iniciativa responde a un pedido de ayuda humanitaria coordinado 
por el Movimiento empresarial “Hombro a Hombro”, en respuesta a la 
solicitud del Instituto Nacional de Defensa Civil (INDECI).

https://www.desdeadentro.pe/2024/01/strike-resources-se-enfocara-en-proyecto-de-hierro-en-apurimac/
https://www.desdeadentro.pe/2024/01/la-snmpe-y-antamina-brindan-apoyo-a-comunidades-en-puno-2/
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EDITORIAL

Con sentido de urgencia 
y medidas sensatas 
afianzaremos desarrollo 
del sector minero 
energético
La economía peruana está en un 
momento crítico, en el cual todos 
los agentes económicos están 
pendientes de las decisiones 
que tomen nuestras autoridades 
gubernamentales y de sus acciones 
para saber si volveremos al camino 
del crecimiento económico sostenido 
o si continúa la incertidumbre, que 
es una barrera para captar nuevas 
inversiones y la puesta en marcha 
de proyectos. 
 
Se requiere de una firme decisión 
política e ingenio para salir 
fortalecidos de la difícil coyuntura 
por la que atraviesa el Perú. 
Desde la SNMPE, hacemos un 
llamado a que se tomen decisiones 
responsables con el país y con 
todos los peruanos, y a dar las 
señales adecuadas para superar la 
crisis económica, que también trae 
la oportunidad de sentar las bases 
de un crecimiento sano a partir de la 
participación de la inversión privada, 
y que nos hará más competitivos.

Leer más

SOSTENIBILIDAD

AGENDA

XIII SIMPOSIUM DEL AGUA
Fecha: 19 de febrero
Modalidad: Presencial (Auditorio 
SNMPE: Francisco Graña 671, 
Magdalena del Mar)
Organiza: SNMPE
Inscripciones: https://www.
cursosyeventossnmpe.org.pe/

Éxito sostenible: empresas 
asociadas a la SNMPE 
destacan en índices de 
sostenibilidad

Los índices de sostenibilidad se han convertido en referentes 
fundamentales a propósito del compromiso de las empresas con el 
desarrollo sostenible. Estos indicadores, elaborados por organismos 
reconocidos internacionalmente, no solo reflejan la excelencia en las 
áreas ambientales, sociales y de gobernanza (ESG), sino que también 
sirven en la toma de decisiones de inversionistas y consumidores. 
 
En este escenario, son varias las empresas asociadas a la Sociedad 
Nacional de Minería, Petróleo y Energía (SNMPE) que han emergido 
como líderes en la adopción de prácticas sostenibles, destacándose en 
prominentes índices locales y globales.

Leer más
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CONVENCIÓN ANUAL 
PDAC 2024
Fecha: Del 3 al 6 de marzo
Modalidad: Presencial 
(Toronto, Canadá)
Organiza: Prospectors & Developers 
Association of Canada
Inscripciones: https://www.pdac.ca/
convention

III CONVENCIÓN 
AGROMINERA - AGROMIN 2024
Fecha: Del 24 al 26 de abril
Modalidad: Presencial (Sede Lima: 
Universidad Nacional Agraria La 
Molina)
Organiza: Asociación Minera 
Agromin del Perú
Inscripciones: https://agrominperu.com

SIMPOSIO - XV ENCUENTRO 
INTERNACIONAL DE MINERÍA
Fecha: Del 21 al 23 de mayo
Modalidad: Presencial  
(JW Marriott Hotel, Miraflores)
Organiza: SNMPE
Inscripciones: https://bit.ly/48pFYGe

Compañías reflejan el compromiso del sector minero energético 
peruano con prácticas sostenibles y su contribución al desarrollo.

https://www.desdeadentro.pe/2024/01/con-sentido-de-urgencia-y-medidas-sensatas-afianzaremos-desarrollo-del-sector-minero-energetico/
https://www.cursosyeventossnmpe.org.pe/
https://www.cursosyeventossnmpe.org.pe/
https://www.desdeadentro.pe/2024/01/exito-sostenible-empresas-asociadas-a-la-snmpe-destacan-en-indices-de-sostenibilidad/
https://www.pdac.ca/convention
https://www.pdac.ca/convention
https://agrominperu.com
https://bit.ly/48pFYGe
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PIQUEO GREMIAL

Comunidades campesinas 
llevaron talleres de 
formalización de empresas
Como parte de su compromiso por promover 
la diversidad y la equidad, Statkraft desarrolló 
talleres de formalización de empresas 
denominados Camino a fortalecer mi negocio, 
los que fueron impartidos por Fundes en las 
comunidades de Paccha, Huacho y Andajes, con 
la participación de más de cien emprendedores.

Brindan estudios técnicos a 26 
trabajadores de la comunidad 
de Fuerabamba
Minera Las Bambas puso en marcha su 
Programa de Formación Talento Local para 
capacitar y formar a 26 trabajadores residentes 
de Fuerabamba en habilidades y conocimientos 
especializados sobre mantenimiento de equipos 
móviles de gran minería. Los beneficiarios podrán 
desempeñarse como técnicos de mantenimiento 
dentro de cualquier empresa del sector minero 
tras capacitarse por tres años.

Inauguran sistema de 
energía renovable en la base 
contraterrorista de Cielo Punco
Electroperú celebró un hito al culminar la implementación 
exitosa del sistema fotovoltaico y banco de baterías en 
la base contraterrorista de Cielo Punco, en Cusco. Este 
avance garantiza un suministro eléctrico ininterrumpido 
las 24 horas del día para dicha instalación, además de 
proporcionar servicios de internet satelital de vanguardia. 

Mejora la calidad de vida de más de 70 familias con inversión en 
agua y saneamiento
Minera Poderosa invirtió alrededor de S/ 20 millones a través del mecanismo de Obras por Impuestos para beneficiar a 
los anexos de Yuragpaccha, Vaquería de los Andes, Alborada de los Andes, Huarichaca y Huarimarca, pertenecientes 
a la Comunidad Campesina La Victoria (Pataz, La Libertad), para contar con un sistema de agua y alcantarillado. Así, 
inauguró la primera etapa de esta obra en el Anexo de Yuragpaccha, que beneficia a 72 familias.

Leer más

Leer más

Leer más

Leer más

https://www.desdeadentro.pe/2024/01/comunidades-campesinas-llevaron-talleres-de-formalizacion-de-empresas-organizados-por-statkraft-y-fundes-2/
https://www.desdeadentro.pe/2024/01/las-bambas-brinda-estudios-tecnicos-a-26-trabajadores-de-la-comunidad-de-fuerabamba/
https://www.desdeadentro.pe/2024/01/poderosa-mejora-la-calidad-de-vida-de-mas-de-70-familias-con-importante-inversion-en-agua-y-saneamiento/
https://www.desdeadentro.pe/2024/01/electroperu-inaugura-sistema-de-energia-renovable-en-la-base-contraterrorista-de-cielo-punco-cusco/
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PIQUEO GREMIAL

Contribuyen a reducir la anemia 
en niños y madres de Espinar
Con el objetivo de contribuir a reducir la anemia 
en menores de cinco años y madres gestantes 
de 13 comunidades de Espinar, Compañía 
Minera Antapaccay, Calsesur y el Class Espinar, 
culminaron el programa de lucha contra la anemia 
“Khaly Kawsay”. La inversión de S/ 547,727 permitió 
reducir el nivel de anemia en el 27. 6% de los niños 
de las comunidades de Espinar y en el 58.3% de 
madres gestantes participantes del programa.

También en Áncash: fortalecen 
lucha contra la anemia y la 
desnutrición 
Una iniciativa promovida por Compañía Minera 
Antamina, a través del proyecto de Fortalecimiento 
de la Gestión Local (FOGEL), buscó reunir a los 
integrantes de los comités y comandos distritales de 
salud de cinco distritos de Áncash para intercambiar 
experiencias de articulación, identificar nudos 
críticos y planificar propuestas para el 2024. 

I.E. José Carlos Mariátegui recibió 
capital semilla para ejecutar 
proyecto cultural
En un acto en el que participaron miembros del Comité 
Comunitario de Torata y funcionarios de Southern 
Perú, los profesores Wilson Herrera Jiménez y Jaime 
Phala Cutipa recibieron instrumentos musicales y 
materiales para ejecutar el proyecto “Promoción de 
las competencias artísticas en la I.E. José Carlos 
Mariátegui”, en Moquegua. Con ellos, se implementarán 
talleres de música, danza, teatro y cine para mejorar las 
habilidades sociales de los escolares.

Más de 260 mil familias del norte del Perú ya cuentan con el servicio 
de gas natural
Al cierre del 2023, más de 260 mil familias del norte del Perú cuentan con el servicio de distribución de gas natural, 
con impacto directo en un millón de personas, informó Quavii, empresa de Promigas. De ese total, 245 mil hogares 
se ubican en las regiones de Cajamarca, Lambayeque, La Libertad y Áncash; y 18 mil en la región Piura.

Leer más

Leer más

Leer más

Leer más

https://www.desdeadentro.pe/2023/12/antapaccay-programa-de-mas-de-medio-millon-de-soles-contribuye-a-reducir-la-anemia-en-ninos-y-madres-de-espinar/
https://www.desdeadentro.pe/2023/12/lideres-y-autoridades-fortalecen-lucha-contra-la-anemia-y-desnutricion-cronica-en-ancash/
https://www.desdeadentro.pe/2023/12/mas-de-260-mil-familias-del-norte-del-peru-ya-cuentan-con-el-servicio-de-gas-natural/
https://www.desdeadentro.pe/2023/12/i-e-jose-carlos-mariategui-recibio-capital-semillapara-ejecutar-proyecto-cultural-en-favor-de-alumnos/
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HISTORIAS

“En un mundo cada vez más digital, la 
presencia y comunicación en redes sociales 
se han convertido en pilares fundamentales 

para el liderazgo empresarial”, escribió en su 
cuenta de LinkedIn Verónica Arbulú, gerenta legal 
y de Asuntos Corporativos de la empresa eléctrica 
Statkraft Perú, tras ser reconocida en el Top 1 del 
Ranking de Directivos Digitales Comunicación 
Energía por la agencia Verne Future Mindset. 

Su presencia en plataformas digitales como 
LinkedIn y X (antes Twitter), señala la publicación, 
le han permitido construir una marca digital sólida. 
“Su enfoque en la autenticidad y la humanización de 
las empresas en las redes sociales le ha permitido 
establecer conexiones sólidas y construir relaciones 
valiosas en línea”, dice la agencia.

Y es que para Arbulú —abogada con más de 18 
años de experiencia en derecho corporativo— las 
redes sociales son una oportunidad para aprender, 
conectar y compartir información valiosa. Pero, 
sobre todo, es una responsabilidad que asume con 
el objetivo de impulsar la presencia y liderazgo de 
más mujeres en el sector eléctrico.

“En un sector que por muchos años ha sido muy 
masculino, no han sido visibles muchas mujeres 
que pueden servir como referentes. Y hay 
muchas creencias limitantes de que en sectores 
como el energético o el minero, las mujeres no 
pueden avanzar en su carrera. Y nos toca ir 
derrumbándolos para que más mujeres puedan 
ayudar a otras a seguir subiendo”, explica Arbulú.

Desde que ingresó a Statkraft, en 2009, la 
ejecutiva ha liderado la implementación de políticas 
y programas para fomentar la diversidad y la 
inclusión en el sector; desde programas de becas 
para atraer y retener talento femenino, charlas 

sobre corresponsabilidad familiar para distribuir las 
tareas del hogar igualitariamente, hasta el posnatal 
extendido y el reclutamiento ciego.

Sin embargo, ella reconoce que el principal desafío 
ha sido el cambio cultural y la necesidad de romper 
sesgos arraigados en la industria. “Por más que 
tú quieras implementar muchísimas políticas y 
programas, si no tienes el cambio cultural primero, 
esos programas y políticas no se sostienen en el 
tiempo. Entonces, hemos trabajado muchísimo con 
las personas para que puedan romper esos sesgos. 
Es un trabajo de largo aliento y es un trabajo del día 
a día”, refiere Arbulú.

“Para los tiempos que vivimos, rodearse de equipos 
diversos en género, en cultura, en pensamiento, 
y que te reten a pensar distinto y a una nueva 
manera de generar negocios, no solo contribuye 
a la rentabilidad de la empresa, sino también al 
cumplimiento de las políticas de responsabilidad con 
el medio ambiente, con las comunidades y con el 
entorno”, concluye.
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Verónica Arbulú: “Hay muchas creencias limitantes 
de que las mujeres no pueden avanzar en su carrera, 
y nos toca ir derrumbándolas”

‘‘En un sector que por muchos 
años ha sido muy masculino, 
no han sido visibles muchas 
mujeres que pueden servir 

como referentes’’

Lee la historia completa

Su enfoque en la diversidad y la comunicación ha 
sido clave para el éxito de la empresa eléctrica 
Statkraft, especialmente en la gestión de los 
desafíos y cambios culturales claves para la 
inclusión de más mujeres en el sector.

Casos de Inclusión
y Diversidad

https://www.desdeadentro.pe/2024/01/veronica-arbulu-hay-muchas-creencias-limitantes-de-que-las-mujeres-no-pueden-avanzar-en-su-carrera-y-nos-toca-ir-derrumbandolas/

